

Jean-Baptiste André Godin à Gaston Ganault, 11 juin 1877

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Informations sur le document source

Cote FG 15 (18)

Collation 2 p. (383r, 384r)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Gaston Ganault, 11 juin 1877, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 15/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Famililettres/items/show/49334>

Copier

Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Droits Familistère de Guise et Bibliothèque centrale du CNAM ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [11 juin 1877](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne)

Destinataire [Ganault, Gaston \(1831-1894\)](#)

Lieu de destination Laon (Aisne)

Scripteur / Scriptrice [Moret, Marie \(1840-1908\)](#)

Description

Résumé Sur la construction de l'école normale de Laon. Godin informe Ganault que la commission d'étude du projet d'école normale de Laon est allée visiter l'école normale en construction à Douai et a été désappointée : l'architecture est splendide mais tout y est arriéré du point de vue de l'enseignement. Il lui annonce que la commission estime à la suite de cette visite que le mieux serait de confier la construction de l'école normale à un architecte du département, et qu'elle envisage de demander à deux architectes, Georges Ermant et Cherrier de Saint-Quentin, de faire des études provisoires. Godin demande à Ganault ce qu'il pense de Georges Ermant.

Notes L'école normale d'instituteurs de Douai est édifiée de 1875 à 1877 par l'architecte de la ville de Douai Auguste Pepe (1838-1900) ; elle ouvre le 26 septembre 1877 (voir en ligne :

<https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k935877g/f155.item>).

Mots-clés

[Architecture](#), [Éducation](#)

Personnes citées

- [Cherrier, Charles](#)
- [Ermant, Georges \(1852-1935\)](#)

Lieux cités

- [Douai \(Nord\)](#)
- [Saint-Quentin \(Aisne\)](#)

Notice créée par [Pauline Pélissier](#) Notice créée le 14/11/2023 Dernière modification le 31/01/2024

Guise le 11 Juin 1877

383

Mon cher ami,

La commission de l'école normale est allée voir la fameuse école normale en construction à Douai. Je ne voudrais vous dire le désappointement que j'ai éprouvé à l'examen de cet établissement.

L'architecture en est splendide, mais tout y est arrêté au point de vue de l'enseignement, et d'une parcellation peu exemplaire. Ce qui il y a d'un peu remarquable dans ce qui a été fait au sujet des élèves, ce sont les dimensions de la chapelle.

L'obligance avec laquelle on nous a tout fait visiter nous recommande la discréction la plus complète dans nos appréciations. Sur cet établissement, nous la conclusion que la commission a tirée de cette visite, c'est que ce peut étre le mieux que notre département aurait a faire pour l'éification de notre école normale. Il fait de l'accès au bien de nos architectes une leçon d'aller chercher au dehors des règles de l'art.

M. Gouaud

plus ou moins fâchées.

La commission s'est donc ralliée à l'idée de s'adresser à deux architectes pour savoir s'ils consentiraient à nous faire des études provisoires en simples croquis, sur les indications que la commission leur pourrait donner.

Elle a pensé à M. Georges Ermanot, mais avant que l'on ~~soit~~ la démarche en question, je recevrais avec plaisir votre opinion sur ce Monsieur. Il a été question aussi, pour le deuxième architecte, de M. Chérrier de St Quentin qui a concouru et a obtenu une mention.

Dites-moi je vous prie si on peut trouver en M. Ermanot les qualités nécessaires pour l'objet qui nous occupe.

Agitez mon bien cher ami mes salutations dévouées

Georges Ermanot